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23 年総会、学び考え意見交換しました 
◆1 月 29 日、寒気のただなか、「市民ネットワー

ク」と「市民アクション」の年次総会が「ひぐら

し会館」で開かれました。昨年末の安保 3 文書の

改訂によって、政権は日本の安全保障政策を根本

から変えました。「ネット」にとっても「アクショ

ン」にとっても、発足以来もっとも厳しい状況を

迎えています。そんな危機感を胸に、24 名の方が

「ひぐらし」に集いました。前半は「赤旗」編集局の政治部長を勤める中祖寅一氏の講演を聞き、後半は

これからの私たちの運動の方向について意見交換しました。まず、中祖さん話の要点と質疑の模様を紹介

します。 

🔺 中祖寅一「防衛政策の転換と憲法」▲ 

中祖 

＜アメリカの PDI 構想＞ 

1 月 23 日に通常国会が始まり、安保三文書に

ついて質疑が始まった。焦点は敵基地攻撃能力

の保有と防衛費倍増。敵基地攻撃能力の保有は

何を意味しているか。2020 年夏、政府はイージ

スアショアを秋田、山口に配備することを断念

した。イージスが立ち消えとなって、にわかに

安倍晋三首相が敵基地攻撃を言い始めた。策源

地はアメリカだ。アメリカは PDI 構想(太平洋

抑止構想)を策定し、そのために必要な経費を予

算化することに決めた。構想は、中国を取り巻

く第一列島線上に精密統合打撃網を構築し、そ

こに誘導弾道ミサイルを大量配備するというも

の。統合とは日本とアメリカが一体となるとい

うことで、アメリカ軍の指揮下に自衛隊が組み

込まれることを意味する。 

＜なぜこのような構想を立てたのか＞ 

この 6 年間で中国が経済的にアメリカを追い

抜く。そうしたら、中国は台湾に軍事侵攻する

可能性がある。台湾有事だ。現実は台湾有事が

差し迫っているわけではないが、アメリカに焦

りがあることは事実だ。第一列島線に近づけな

くなっている。 

歴史を振り返ると、1995 年に独立派の李登輝

が総統選に立候補した。中国がこれに軍事的威

嚇を加えると、アメリカは空母機動部隊を台湾

海峡に派遣した。70 機の戦闘機を搭載できる巨

大な空母だ。中国軍は手出しができなかった。

以来、中国は A2/AD 戦略を掲げ、第一列島線内

に米軍が近づけないように、数先発のミサイル

を対岸に配備した。ハーバートのアリソン教授

はフォーリン・アフェア誌で米中戦争のシナリ

オを分析し、ロシア・中国を相手に戦争をすれ

ばアメリカは敗北すると分析した。これを挽回

するために PDI 構想を打ち出した。米中の軍事

バランスを挽回することが目標だ。そのために

は、自衛隊の敵基地攻撃能力が必要だった。

2015 年に集団的自衛権が合法化されたが、これ

を具体的な戦略に落とし込んだのが敵基地攻撃

能力だった。 

伊藤廣光さんの質問…米軍は対中バランス回

復のために自衛隊にどの程度までの戦力増強

を求めているのか。 
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中祖 

数字的な計算でいくら迄、ということはわか

らない。ただトマホークを数百発備えても、数

では中国に敵わない。そこで、指揮統制機能を

破壊する、ということが出てきた。専守防衛で

はなく敵の中枢を攻撃する能力だ。これが抑止

力になる、という。抑止というのは攻撃の意図

を示して相手からの攻撃を防ぐということで防

御とは異なる。これが集団的自衛権と結びつく

とどうなるか。日本が攻撃されていないにもか

かわらず、武力行使する、つまり中国へ先制攻

撃することになる。結果、南西諸島への報復攻

撃を招く。 

＜過去の政府答弁＞ 

 1959 年の政府答弁では、法理上は敵基地をた

たくことも可能だが、現実に相手国に脅威を与

えるような攻撃的兵器は所有しないと述べた。

攻撃的空母や戦略爆撃機、ICBM は持てない、

と。この答弁とどう整合するのか。今でも専守

防衛だというのなら、どういう制約が残ってい

るのか。何でもできるというのなら、専守防衛

と言っても何の縛りもない。世界中の軍隊はみ

んな専守防衛だ。日米軍事体制は、憲法の枠内

で行われるべき政治の原則を打ち破り、立憲主

義を破壊するものだ。 

＜総動員体制＞ 

 戦争に向けて国力のすべてを軍事に動員しよ

うとしている。防衛産業のてこ入れ、学術の軍

事研究、武器輸出、海上保安庁の統制、公共イン

フラの動員、国民には大増税…… 

＜ 憲法違反の敵基地攻撃能力保有＞ 

台湾有事は日本有事ではない。アメリカが軍

事介入することによって、日本が巻き込まれる。

アメリカによって日本が危機に陥る。北朝鮮問

題も同じ。日米安保は日本を守らない。 

米中を軍事衝突させないためには外交ビジョ

ンを持つことだ。アセアンの平和の枠組みを北

東アジアにも拡大すること。対立している当事

国が参加する包摂的な対話の枠組み作る。経済

的な相互依存関係だけでは戦争は防げない。加

えて、対話・外交が必要。 

＜ 国民的大運動を＞ 

 古賀誠前自民党幹事長からラサール石井まで、

著名人が相次いで危機感を訴えている。草の根

の運動で反対の声を広げよう。反撃能力とは、

アメリカの

側について

中国にミサ

イルを撃ち

込むことな

のだ、と伝

えよう。 

〔質 疑〕 

Q1 

 かつて防衛庁で MD というミサイル防衛計画

があった。今、ミサイル防御能力はどこまで進

んでいるのか。 

A1  

今は、防御不可能なミサイルの開発が進んでい

る。極超音速ミサイルとか変則軌道ミサイル、

など。日本も研究開発している。愚かな軍拡競

争だ。 

Q2 

街頭宣伝で、日本が攻撃されるなら敵基地攻撃

もあるかもしれないけれど、実際にはどこに基

地があるかわからない。それなのに敵基地攻撃

能力を持つのは意味がない、宣伝している。ど

う考えたらいいか。 

A2 

陸上発射型ミサイルは移動式でどこから撃って

くるかわからない。まして潜水艦発射ミサイル

の位置を特定することはできない。仮に一基叩

けたとしても、何百という基地を破壊すること

はできない。だから、敵の中枢・司令部を攻撃す
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る。敵の基地ではない。攻撃するぞと脅して発

射させない。攻撃的兵器そのものだ。 

Q3 

ウクライナ戦争が危機感を煽っている。なぜ、

国連による停戦・和平が進まないのか。もう一

つ日本には何十という原発がある。もし、そこ

を攻撃されたらどうなるのか。   

 

 

A3 

原発についていうと、政府は真剣に安全保障を

考えているのか、と言いたくなる。国連は確か

に機能していないが、歴史的に見れば、国際社

会は戦争を違法化し、武力の行使を禁止した。

その流れを押し進め、アジアの国連ともいうべ

きアセアンを生かすことが大事。 

＜注記…筆記ノートをもとにまとめました。＞ 

               △ 第二部 総会 △ 

◆事務局から 23 年度の運動の方針を示しました。国会で改憲政党が議席の 7 割を超える状況のなか

で、草の根から改憲阻止の運動を進めるために、コミセン単位で「地区 9 条の会」の結成を呼び掛

けました。関連して出席者から有益な意見いくつも出されました。紹介します。 

 

(1)若い世代の声を聞こう 

A さん…「川奈・吉田 9 条の会」では若い人の考えや意見をオールド世代が聞く会を計画している。 

B さん…気軽に話してもらえるように、喫茶店で憲法カフェのような形でやったらどうだろうか。 

C さん…僕は伊東高校のバス停で高校生と話しをしながら、平和を訴えるリーフを渡した。 

 

(2)輪を広げよう 

D さん…署名をしてくれた人に、アクションやネットのわかり

やすい宣伝パンフを渡したらどうだろう。 

E さん…ハンドティッシュに挟んで渡すといいかもしれない。 

F さん…スタンディングの時にアオキの買い物客にどんなこ

とを訴えているかわかるパンフを配ったらどうか。スピーチ

の話はできるだけ短い方が聞いてくれる。 

 

(3)共同して行動しよう 

G さん…グループで地域に入りチームを組んで署名活動を行

う。統一した行動日を設けるのが良い。 

H さん…「19 日行動」が終わった後、有志で湯ノ花通りに出

てみんなで宣伝・署名活動をやる。 

 

(4)学びの場を持とう 

I さん…今日の話は勉強になった。もっと学びの機会を、交流

の場を持ちたい。 

J さん…スタンディングの後、観光会館で学習会を開きたい。            

 (以上) 

湯ノ花通り 署名・宣伝行動 
1 月 6 日は定例の「6 の日」行動日。伊東

市平和委員会と原水協が毎月この日、湯ノ

花通りで、核兵器禁止条約の批准を求める

訴えとビラ配布、署名活動を行っていま

す。午後 2 時少し前からスタート。斉藤昭

夫さんがマイクを握り、安保三文書がどん

な意味を持っているか、その危険性‐憲法

論、日米同盟の変質、軍事大国化、戦争の

危険性、等‐を丁寧に訴えました。特別参

加の浦島浩司さんがギターを片手に反戦

フォークを何曲も歌って賑やかな雰囲気

を作りました。他の７人は通る人に署名の

声掛けをし、ビラを配りました。憲法署名

は私(三好)だけで 2 筆でした。核禁条約の

署名数は 10 筆を越えていたと思います。

数は少ないけど、“減ったわけではない”

と慰めました。    （報告：三好康昭） 
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3/21 松元ヒロさんが伊東にやってくる 

◆あの松元ヒロさんが伊東にやってきます。昨年 9月 17日の「テ

レビで会えない芸人」上映会の後、松元さん宛に「是非伊東でラ

イブをお願いしたい」と手紙を書きました。松元さんは超多忙な

日程の合間を縫って、3月 21日(火、祝日)伊東公演を引き受けて

くださいました。願いが通じました。ありがたいです。松元さん

の生のステージを見た斉藤昭夫さんは、「初めから終わりまで笑

ってばかりいて、何を話したか覚えていない」と言っていました。

今回ご覧になった方も同じ経験をされるかもしれません。演目は

「憲法くん」ですが、随所に今風の話題をちりばめているものと

思います。公演の要領は同封(添付)のチラシに記載してありま

す。チケットの入手法など、ご不明なことがありましましたら、

事務局のメンバーなり、三好まで(☎ 45-1182)連絡をください。 

春はヒロさんとともにやってくる 

 

緊急署名! 大軍拡、大増税反対の署名を広げよう！ 

                 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

右の投書は１月３１日の朝日新聞に載

ったものです。辰野さんは、街頭に立っ

てビラまきをしても「ビラを受け取らず、

足早に去ってしまう人が多い」と嘆きな

がら、後になって後悔しないために、「岸

田政権のやり方はおかしい」と訴えてい

く、と決意を語っています。 

皆さん、街頭に立たなくても、署名用

紙に一筆書くことによって反対の意志を

表わすことが出来ます。同封の署名用紙

に署名し、封筒に入れて下記まで郵送し

てください。(一筆でもかまいません) 

※切手代の負担をお願いします。 

 

〒414-0046 伊東市大原町 2-1-1 

       伊東市職員労働組合 行 

メールの人は署名用紙をダウンロードし

て署名し、上記まで郵送をお願いします。 
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田中秀幸さんが東京都小平市の日立製作所武蔵工場に就職したのは 1960年。

トランジスター製造工として働いた。入社して 7 年目のある日、田中さんは

上司から急に残業を命じられた。先約があった田中さんはこの日の残業を断

わった。会社は就業規則違反を理由に 10日間の出勤停止を命じた。さらに、

反省の情が見られないとして解雇した。田中さんは残業には本人の同意が必

要であり不当な解雇であると主張し、解雇撤回を求めて提訴。ここから、世

界の日立を相手に、田中さんの 33年に及ぶ不撓不屈の闘いが始まった。 

 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

第 2部 暴力との闘い 

田中 １９６０年に入社して６７年に解雇だか

ら在職は７年半。そのあと、ずぅーと３３年間

たたかって終ってみたら６０歳を越えていた。 

 

三好 その間の生活はどうされていたんですか。 

 

田中 働いてしまうと、日中運動はできない。

だからカンパ生活。「田中さんを守る会」を作っ

て、会員二千人くらい。弁護団は上告弁護団で

は約１７０人。カンパ協力の学者も組織できた。

アメリカ５州にも国際支持

署名に行った。国連人権委員

会にも４回派遣ができた。そ

れらのカンパを募ると毎回

１００万円以上の協力があ

った。専従者を雇ってから労

組相手の物資販売やカンパ

で月２０万円くらい集めた。

結婚してからは妻が支えてくれたけど。 

 

三好 そのエネルギーというか、闘志の基は何

だったんですか。 

 

田中 怒り心頭に思っているのは暴力で私をつ

ぶそうとしたことへの闘志。どんなことがあっ

ても許さんぞと。ビラを配りに行くと、守衛が 

 

 

取り囲んで、蹴ったり踏んだりしてビラをまか

せない。手渡すと労働者を追いかけビラをふん

だくったり、ゴミ箱に入れろと強制する。だか

ら労働者は委縮してビラを取れない。みんな下

を向いて、私をかわいそうと思っても無視して

行く。 

 独身寮に住んでいた頃、毎日のように玄関前

に暴力警備員が待っている。独身寮の前は天下

の公道。そこでビラ配布の応援者に暴力を振る

わけです。松本善明議員が暴力行為を衆議院予

算委員会で取り上げ、当時の野原労働大臣がび

っくりした。すぐ日立は呼び

出されて「やめなさい」と指

導された。すると翌週、工場

の裏門の寂しい空き地に５

～６人の日立警備員に連れ

込まれて、ボコボコにやられ

た。「テメーこの野郎、国会

で俺たちのことを出して、許

さん」。首を絞め膝蹴りし、ボコボコやられた。 

 

田中 一ツ橋大学の分校が小平にあった。工場

から歩いて２０分くらい。やがて私の弁護団に

入った吉田健一さんは、自由法曹団の専従事務

局になるんだけど、学生自治会の役員をやって

いて執行委員会のみんなでビラ配布の応援に来

てくれた。警備員の連中に追いかけまわされ運

動会のようだった。学生自治会旗をわれ、這う

支援者に放水する警備員 
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這うの体で追い散らされた。ほんとにすごいこ

とだよね。 

 

三好 会社に雇われた人たち？ 

 

田中 日立の警備員。元警察官とか自衛官とか、

屈強な連中。裏門近くの独身寮テラスで私が、

暴力を写真に撮っていたら寮２階にかけ上がっ

てきて滅茶滅茶暴力を振

るわれた。(写真集をめく

りながら)これが眼鏡を壊

され負傷した写真。これが

結婚した時の写真。そうい

う暴力が７年半も続いた

んですね。それ故に私はどんなことがあっても

許せない、と思った。一番の憎悪は暴力だね。正

義をつぶすために暴力で押さえつける。絶対あ

ってはならないこと。これが今日までの怒りが

闘いのエネルギーです。 

 

三好 警察は警備しないの？ 

 

田中 ぜんぜんしない。国分寺の駅からバスが

出るのでそこでビラを撒いていた。ビラ撒き現

場に何人も集まってくる。バス待ちの列でビラ

配布を囲んで撒かせない。渡した人の手からも

全部回収する。暴力が始まりさすがに警察官が

くると、「テメェは関係ねぇーだろう」と怒鳴

る。警官はすごすごと引き上げてしまう。                                            

後に妻となったすてきな女性が駅前のビラ配布

の支援にやってきた。暴力を振るう連中に「あ

んた、何するのよ」って言ったら、「女のくせに」

と怒鳴ってつきとばす。「よくこんなことをさ

れて頑張るね」という同情された。それが次第

に愛情になって、恋になって結婚した。皮肉に

も暴力があって素敵な伴侶を得たわけ。 

三好 そんなことがあったんだ。弁護団とは別

に支援団体が出来たんですか。 

 

田中 まず「日立武蔵、田中さんを守る会」を作

って、弁護団も結成し、後に「支援共闘会議」が

できた。いろんな組合に入ってもらって、やが

て支援共闘会議のトップは全労連の大江さんも。

ビラ配りには何人、集会デモには何人行くとか、

みんな手配してくれる。 

 

三好 日立武蔵工場の組合は? 

 

田中 会社が作った組合だからぜんぜんダメ。

組合の役員をやると会社の出世コースに乗る。

残業拒否の件で、会社は組合に相談に行ってこ

い、と言うんだよね。相談に行ったら、「田中君、

俺たちは月４０時間協定を結んでいる。みんな

それ以上やっているのに、何で君だけやらない

のだ、あんたが悪いんだ」って言うんですよ。 

 

三好 ３６協定で月４０時間の残業を認めるこ

とにしていたんだ。でも３６協定で過労死ライ

ンを超えるような残業時間を決めることは許さ

れない、はず。協定だからといって、どこまでも

労働時間を伸ばしていいというのはおかしいよ

ね。 

 

田中 ８時間労働は形骸化されている。４０時

間を超えても組合は全然動かず無法状態なわけ。

フランスでは残業という概念がなく、政府の統

計に時間外労働の統計が出てこない。争議が全

面解決後にブレーメン大学に行ったんだけど、

ドイツもほとんど残業がない。私が解雇された

のは１９６７年。上司は年間平均で月８７時間。

同僚の小川君は６７時間。俺が一番少なくて２

０数時間。ドイツの人たちはびっくりしちゃっ

た、時代が違うと。     (次号へ続く)
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